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0. INTRODUCTION 

 
 
 
A l’instar des années 2020,2021 et 2022 marquées par des crises importantes liées à la 
COVID, à la guerre en Ukraine ou encore à l’énergie, l’année 2023 à l’échelon communal 
s’annonce difficile avec son lot important d’inconnues notamment au niveau budgétaire. 
Une attention particulière sera portée à la problématique énergétique en prônant une 
politique volontariste en vue de diminuer notamment notre consommation. 
 
 
 
 
 
1. LES PARAMETRES 

 
 
 
PERSONNEL  

L’indexation automatique des traitements du personnel communal a sans conteste une 
importante répercussion au niveau des dépenses de personnel. 
Une augmentation sur les salaires de plus de 850.000 euros est constatée entre ce budget 
et le budget initial 2022 (hausse de 11.51%)  
 
Le second pilier de pension reste à 3% 
.   
La cotisation de responsabilisation passe de 251.013 EUR à 334,050 euros.   
 
Les assurances connaissent une augmentation importante. 
 
Malgré ce contexte difficile, la volonté du Collège est de conserver l’ensemble de son 
personnel afin d’assumer les tâches toujours plus nombreuses et grandissantes dévolues 
au pouvoir communal.  
 
 
 
ZONE DE POLICE 

La dotation 2023 de la Zone de Police est fixée au montant de 1.826.004 euros (en 
augmentation de 35.804 euros – de 2% par rapport à 2022). 
 
 
 
ZONE DE SECOURS DINAPHI 

La dotation 2023 pour la zone de secours DINAPHI n’a pas connu la baisse annoncée en 
liaison avec l’intervention provinciale.  
Elle reste comme en 2022 au montant de 676.032,80 euros  
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CPAS 

La dotation allouée au CPAS est en forte augmentation de 601.190 euros par rapport au 
budget initial 2022 pour se fixer à 2.982.599,86 euros 
 
 
 
DETTE 

Fin de l'année 2022, de nouveaux emprunts ont été contractés pour un montant de 
840.224,70 euros. 
 
 
 
IMPÔTS, TAXES, REDEVANCES 

Face aux importantes hausses des dépenses de personnel, des dépenses énergétiques, 
des dépenses liées à l’inflation ou encore de la dotation CPAS, la commune de Ciney a 
bénéficié d’importantes augmentations au niveau de ces principaux impôts :  

- IPP : Augmentation de 1.656.130 euros entre 2022 et projection 2023. Cet 
important différentiel est notamment dû à la perception de 14/12ème en 2023.  

- Foncier : Augmentation de 747.174 euros  
 
 
 
FONDS DES COMMUNES 

La remarque émise ces dernières années reste d'actualité.  Notre commune est lésée au 
niveau de la répartition inéquitable du Fonds des Communes, et ce en raison des 
nombreux et importants rôles joués par la Ville au profit des communes périphériques ou 
encore des critères liés aux revenus de nos habitants.  
La majoration attendue est de 420.377 euros. 
 
 
INFLATION  

L’inflation galopante connue en 2022 et toujours omniprésente en 2023 transpire 
également au niveau des dépenses tant au service ordinaire qu’au service extraordinaire.  
 
 
 
ENERGIE  

La crise énergétique a d’importantes conséquences au niveau du budget 2023 de notre 
commune avec une majoration des dépenses de 700.000 euros. 
Face à un contexte toujours aussi incertain, les dépenses énergétiques ont été multipliées 
comme suit :  

- Gaz : multiplié par 3 
- Electricité : multiplié par 2,5 
- Mazout : multiplié par 2 
- Eclairage public : multiplié par 2 

 
 
MARCHE COUVERT 
Le rendement de la taxe sur les marchés et du produit des concessions reste équivalent à 
l’année 2022 
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2. TABLEAUX DE SYNTHESE ORDINAIRE ET EXTRAORDINAIRE 
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3. BUDGET 
 
 
 
3.1. INTRODUCTION 
 
Comme ce fut le cas pour les précédents budgets, le présent budget est présenté sous le 
signe d'une extrême prudence face aux innombrables crises et leurs conséquences 
importantes pour le pouvoir communal.  
Comme évoqué ci-dessus, les contraintes sont nombreuses et les prochains exercices 
budgétaires s’annoncent particulièrement difficiles notamment par la hausse attendue des 
dotations liées aux zones de secours et de police.  
 
En ce sens, le Collège communal a eu recours au principe de provision en intégrant un 
montant de 400.000 euros dans le présent exercice budgétaire pour faire face à ces 
hausses inéluctables.  
 
Ce budget 2023 permettra toutefois la poursuite des politiques et des actions récurrentes 
sur lesquelles nous ne reviendrons pas et qui concernent l'ensemble des compétences au 
niveau communal. 
 
Au niveau du budget extraordinaire, d’importants budgets ont été affectés à l’aspect 
énergétique ; près de 1.8 millions d’euros sont présents pour divers travaux permettant de 
réduire la note énergétique et notre consommation.  
 
Comme le veut la tradition qui s'est imposée durant la dernière législature ainsi que pour la 
présentation des budgets antérieurs, nous nous en tiendrons donc, le plus souvent, à 
évoquer de nouveaux crédits afin de sous-tendre la mise en œuvre de ces projets. 
 
 
 
3.2 ACTION SOCIALE 
 
3.2.1 Le CPAS 
Voir la déclaration de politique annuelle jointe. 
 

 

3.2.2. Le Plan de Cohésion sociale 
 
3.2.2.1. Les actions menées en 2022 seront poursuivies en 2023 

 Cours d'alphabétisation, de remise à niveau et de français langue étrangère 
(intensifiés : Ukrainiens) 

 Aide à la recherche d'un logement – gestion des logements de transit 

 Service d'appels téléphoniques d'urgence en cas de canicule ou de grand froid 

 Potagers cultivés collectivement 

 Activités pour personnes isolées 

 Rencontres dans un lieu de convivialité (bar à soupe, café citoyen) 

 Point relais bénévolat 

 Gestion du CCCA 

 Relais citoyens 
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 Gestion d'un service donnant accès aux nouvelles technologies pour les seniors 

 Service « senior contact »  

 Repair café 

 Atelier de réparation vélos et vélothèque 

 Tables rondes citoyennes 

 Transformation d'une association de fait pour aidants proches en asbl 

 Commission « commune hospitalière » 

 Collaboration avec le CAI (Centre d'Action interculturelle) 

 Ateliers cérébraux 

 Activités au sein des maisons de repos (en suspens pendant le COVID) 

 Remise à niveau permis de conduire 
 
3.2.2.2. De nouvelles actions seront entreprises en 2023 

 Développement d'un réseau de solidarité pour aidants proches 

 Réflexion sur la mise sur pied d'un système de covoiturage (en collaboration avec 
le GAL) 

 Développement de « boîtes frigo » pour les seniors 

 Partenariat avec la Croix Rouge pour les visites à domicile auprès de personnes 
isolées 

 Finalisation de la démarche VADA  

 Développement du service « écrivain public » 

 Atelier « lacto-fermentation » 
 
 
3.2.3 Petite enfance 
En ce qui concerne la petite enfance, le lancement du plan cigogne 2021-2026, a permis à 
la Ville de Ciney d’obtenir des places d’accueil supplémentaires. 
Pour le milieu d’accueil à l’école communale de Ciney, il s’agit de 6 places 
supplémentaires. 
Pour le milieu d’accueil de Haversin, il s’agit aussi de 6 places supplémentaires. 
Le taux de subvention est de 80%. 
Les places doivent être ouvertes au plus tard le 31 août 2026. 
 
 
 
3.3. Logement, urbanisme et aménagement du territoire 

Pour rappel, selon une étude de IWEPS, Ciney est avec Somme-Leuze, la commune de 
l'Arrondissement de Dinant – Philippeville qui subira d'ici 2034 la plus grande 
augmentation du nombre d'habitants (+ 13%) avec, comme on s'en doute, la pression 
immobilière qui s'ensuivra. 
 
Dans ce contexte, durant les années 2021 et 2022, les projets immobiliers d'une densité 
importante ont suivi leurs parcours  administratifs.  Les projets les plus denses sont situés 
en centre-ville.   
 
De façon globale, le nombre de dossiers déposés au service urbanisme durant les années 
2021 et 2022 reste supérieur de 50 % au nombre de dossiers déposés durant les années 
antérieures. 
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3.3.1. les ZACC 

 Crahiat : Le projet de mise en œuvre de la ZACC Crahiat examiné par le Collège, 
et validé par le Fonctionnaire délégué lors d'une réunion à laquelle le service 
urbanisme et le Collège étaient représentés est en cours de procédure, laquelle est 
actuellement suspendue par un recours voirie introduit par un particulier.   
Nous avons veillé à ce que le promoteur fasse de ce quartier un quartier exemplaire 
avec une gestion de l'eau tendant vers zéro rejet, une politique d'isolation des 
bâtiments irréprochable, une mobilité douce parfaitement organisée,...   
A terme, 290 logements sont attendus sur ce site. 
 

 Haversin : Appelé par d'aucuns « le monstre du Loch Ness », le dossier de la 
ZACC semble enfin prendre un réel départ puisque la première phase devrait être 
adoptée pour la fin de l'année, après avoir été soumise au Collège pour avis et au 
Conseil d'Administration du Foyer cinacien pour accord.  Outre les équipements 
collectifs à intégrer dans cette nouvelle zone à bâtir, le projet s'oriente vers la 
construction de petits immeubles à appartements et de maisons individuelles 
(souvent mitoyennes) pour un total avoisinant les 200 logements. 
Le conseil d'administration du Foyer cinacien lance actuellement un marché public 
pour la réalisation du RIE. 
 

 Saint-Gilles : Aucune évolution du côté des propriétaires des différents terrains 
concernés par cette ZACC, sauf pour ce qui concerne la partie appartenant à la 
Régie des Bâtiments dont la procédure d'expropriation par la Ville arrive 
actuellement à son terme.  A travers cette expropriation, nous acquérons « le solde 
du bâtiment du CPAS », le parking, 8 maisons et un terrain adjacent, le tout pour un 
montant estimé à 1 770 000 euros. 
Il est à noter qu'un crédit de 200 000 euros est prévu pour la mise en conformité 
des 8 logements. 
 

 Le Tersoit : Lancement de la procédure par le promoteur.  La RIP a eu lieu fin 
2022.  Le proejt devrait être proposé à la commune durant l'année 2023.  S'en 
suivront un permis d'urbanisme puis des permis groupés (450 à 550 logements 
attendus sur le site)  

 
 
3.3.2. 

 Site du Stade Lambert : Le marché a été attribué à Thomas & Piron.  Le permis 
devrait être déposé durant l'année 2023. 
Pour rappel, la volonté du Collège est de faire place à une zone verte, une zone 
d'habitat et plusieurs zones de détente au profit des jeunes.  100 logements sont 
prévus à travers la construction de 3 immeubles à appartement. 
 

 Site de la Place de la Gare : La SNCB a obtenu le permis de construire une 
nouvelle gare.  La démolition de l'ancienne infrastructure est intervenue fin 2022.   
La construction de la nouvelle gare devrait s'achever en 2023.  Pour rappel, le 
Collège, en collaboration avec les groupes de la minorité, a obtenu de la SNCB un 
aménagement complémentaire du site de la gare et de son esplanade. 
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3.3.3. Logement 

Comme vous avez pu le constater au fil des Collèges Communaux, la poursuite de la 
politique de lutte contre les logements inoccupés est poursuivie afin de remettre dans le 
circuit un maximum de logements et de lutter efficacement contre l'insalubrité de certains 
immeubles ou certains logements.   Notons également que cette procédure a été 
accentuée sur les commerces du Centre Ville et ce, dans un esprit de redynamiser le 
centre ville.  
 
En dehors de cette matière, le service logement continue la gestion administrative des 
permis des locations, le suivi administratif des logements transit en collaboration avec la 
Maison Citoyenne, et remets des avis concernant la salubrité des projets d'urbanisme.   
 
Quotidiennement, le service logement est interpellé par les citoyens concernant leurs 
droits, devoirs et obligations que ce soient les propriétaires ou les locataires mais 
également les services de première ligne, les agences immobilières, les services 
d'accompagnement, le cpas... 
 
Le service logement participe aussi de manière plus ponctuelle aux réflexions, projets du 
PCS ainsi qu'aux sollicitations demandées par les services en terme 
d'animation/d'information à leur public cible (à l'Ovradge...)... 
 
Le service logement est également agréé par la Région Wallonne pour effectuer les 
enquêtes de salubrité (compétence du Bourgmestre).   
 
Une vision plus globale est visée par le service logement afin de garantir des 
collaborations efficaces tant avec les services de première ligne, que le service urbanisme, 
les agents de police de proximité, le service de prévention incendie etc...  
 
Au vu de la diversification des modes de logements et d'habitats, des difficultés 
rencontrées également pour la population et plus particulièrement en 2022 par rapport à 
l'augmentation du coût des énergies, il est impératif de maintenir une vision globale, 
visionnaire , sociétale, politique et sociale de la problématique du logement.   C'est une 
question qui reste ancrée et qui le restera malheureusement encore pour quelques 
années.  
 
 
3.2.3.4. 

Il ressort de ce qui précède que pas moins de 1000 unités de logement sont  
potentiellement envisageables dans les 10 prochaines années, de quoi faire face à la 
croissance de population prévue pour notre commune, mais surtout de nature à réduire la 
pression immobilière. 
Il faut signaler en outre que l'ensemble de ces projets répond au souhait de la Région 
wallonne de « construire la ville sur la ville » avec les conséquences favorables que cela 
pourrait entraîner en matière de mobilité, d'animation et de développement du centre-ville 
commercial. 
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3.4. ECONOMIE ET COMMERCES 
 
 
 
3.4.1. Zonings 
 
PAE CINEY-HAMOIS (CONDROLYS) 

  

Projet Etude Attribution Entrepreneu
r 

Début 
chantier 

Fin chantier 

Extension phase 1 : 
voirie, égouttage, 
distribution d’eau 

Fait Décembre 
2022 

Nonet sa Février 
2023 

Septembre 
2024 

Extension phase 1 : 
électrification et gaz 

Fait Décembre 
2022 

ORES 

Octobre 
2023 Mars 2024  Équipement 

du PAE 

 Cabine 
Schlogel à 
entrée PAE 

2023 (9 mois) 

 Poste de 
Ciney à 
cabine 
Schlogel 

2025 (9 -12 mois) 

  

  

PAE CINEY-LIENNE 

  

Projet Etude Attribution Début 
chantier 

Fin chantier 

Extension de la 
voirie 

Fait Nouvelle procédure suite 
faillite Roiseux : procédure 
de janvier à mai 2023 

Aout 2023 Avril 2024 

  

  

PAE CINEY-ACHENE 

  

Projet Etude Attribution Début Fin chantier 
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chantier 

redynamisation Démarrage en 
février 2023 

Procédure de aout à 
novembre 2023 

Mars 2024 décembre 
2024 

  

 
3.4.2. Marché couvert 
 
A l’instar de l’année 2021 et 2022, la stabilité sera le leitmotiv pour l’ASBL Marché Couvert 
avec le respect des procédures et règlements mis en place et qui permettent à cette 
institution de répondre à toutes les attentes au niveau notamment de la traçabilité ou 
encore du bien-être animal.  
Des pistes de nouvelles recettes et activités seront toujours sur la table afin de rentabiliser 
au mieux l’infrastructure.  
Une rénovation des sanitaires sera également à l’étude courant de cette année 2023. 
 
 
3.4.3. Commerce 

Le Collège accorde à nouveau un subside important à l’ADL pour lui permettre de 
continuer à soutenir le commerce cinacien par la mise en place d’actions ponctuelles tout 
au long de l’année. 
L’objectif du Collège est également de travailler à la dynamisation du club des 
commerçants ou encore au développement d’un esprit collaboratif chez les commerçants. 
L’idée ? Que les commerçants cinaciens travaillent ensemble mais également main dans 
la main avec la Ville au déploiement, à la dynamisation de Ciney, bref que les 
commerçants fassent eux aussi bouger CINEY. 
Avec l’ADL, le Collège travaillera aussi sur le projet de maison rurale polyvalente (92 rue 
du Commerce), acquis par la Ville en 2021 grâce aux subsides PCDR afin d’en définir le 
concept exact. Une fois cette première étape concrétisée, un auteur de projet sera 
désigné. Pour rappel, l’idée de base est de développer un espace de vente partagé dans 
la partie avant du bâtiment.  
Au niveau commercial, le Collège en collaboration avec l’ADL va poursuivre son travail au 
niveau du développement du plan stratégique commercial. Ensemble, ils travailleront à la 
mise en place de quatre actions prioritaires : création d’une nouvelle image commune pour 
le commerce de centre-ville et positionnement identitaire, lancement de la stratégie de 
démarchage de commerces et enseignes, guide d’inspiration en animation économique de 
centres-villes commerciaux.  
 
 
 
3.5. ENSEIGNEMENT 

  
 
 
3.5.1 Ecoles numériques 

Les dernières mises au point concernant le Wifi dans les écoles seront réalisées en début 
d’année 2023.  
Les écoles disposent à présent de tableaux interactifs, de tablettes et d’applications pour 
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répondre, notamment aux difficultés des enfants à besoins spécifiques.  Nos écoles 
communales continueront à s’équiper grâce au Plan d’équipement numérique lancé par la 
région wallonne, dans le cadre de Digital Wallonia for Education 2022-2026.   
Enfin, nos enseignants suivront des formations « Scratch » (langage de programmation 
graphique à but éducatif), en collaboration avec Technobel.  
  
  
3.5.2 Projets 
Directions, enseignants et élèves - tous réseaux confondus- seront de nouveau 
encouragés à prendre part aux différents projets proposés par la Ville de Ciney : « je 
marche vers mon école », « tous à vélo », Provélo. 
Ces mêmes écoles seront aussi invitées à poursuivre les réflexions menées en 2021 et 
2022 autour de des thématiques du harcèlement et des assuétudes, dans le cadre de 
l’appel à projet lancé annuellement par la Ville.     
A ces réflexions, s’ajoutera fin 2023 une animation concernant l’éducation aux médias.  
  
Du côté des écoles communales en particulier, elles seront encouragées à poursuivre les 
diverses actions initiées fin 2022 autour de la problématique de l’énergie (défis, concours, 
engagements).    
Leur participation aux ateliers de la Croix Rouge sera réitérée, ceux-ci ayant remporté un 
franc succès.  
  
Les «samedis scratch » ouverts à tous les enfants entre 10 et 14 ans seront de nouveau 
proposés.  A ces séances, s’ajoutera un stage, lors des vacances scolaires.  
  
 
3.5.3. Pôle territorial 

Le PARC (Pôle Aménagements Raisonnables Condrusien) continuera ses travaux et 
élargira son équipe pour répondre aux besoins des élèves et enseignants, au sein des 
écoles ayant adhéré à notre pôle. 
  
 
3.5.4. Réflexion autour de l’augmentation de la population (scolaire) sur notre 
commune  
Au regard de l’augmentation de la population annoncée sur notre territoire, il sera 
important d’anticiper une augmentation du nombre de places disponibles dans les écoles.  
Pour ce faire, une réunion avec les représentants de la FWB est prévue en janvier. A 
l’issue de celle-ci, il sera acté de la possibilité de répondre à l’appel FWB ‘Procédure 
d’octroi de subventions pour la création de places scolaires’.  Actuellement, nous ne 
sommes pas déclarés en zone de tension démographique, au niveau du fondamental  
  
 
3.5.5. Le Conservatoire 

Le Conservatoire a commencé à s'équiper progressivement en matériel didactique à 
caractère numérique.   
En 2023, il bénéficiera également de nouvel éclairage et de la modernisation de ses outils 
de travail, l’occasion de fêter dignement ses 100 ans d'existence.  
  
  
3.5.6. Cours d'anglais et de néerlandais  
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Après de longues parenthèses liées à la pandémie, le cours d’anglais pour adultes a 
repris. Il se poursuivra en 2023.  En ce qui concerne les enfants, un nouveau stage de 
langues sera proposé durant les vacances d’été.  
 
 
 
3.6. SPORTS 
 
 
 
Hall des Sports – Extension  

Suite à l’obtention des subsides liés à l’appel à projet « Infrastructures partagées », un 
comité de pilotage a été mis en place avec les forces vives du BEP, de la Ville et de la 
Régie des Sports.  
La priorité de l’année 2022 sera de désigner un auteur de projet pour réaliser l’étude 
architecturale en concertation notamment avec les futurs utilisateurs.  
 
PISQ (Petites infrastructures sociales/sportives de quartier)  
Les 2 PISQ de Sovet et Pessoux ont également reçu l’aval ministériel et l’année 2023 sera 
l’année de la concrétisation de ces 2 installations sportives au cœur de ces 2 villages.  
 
Salle de gymnastique  
Le dossier est en cours et a reçu l’aval d’INFRASPORT en vue également de recevoir les 
subsides régionaux.  
Cette nouvelle salle sera située au Clos du Posty, juste à proximité de la piste 
d’athlétisme.  
 
Energie 
 

La ville a consenti d’octroyer des budgets importants à la RCA en vue d’améliorer ses 
performances énergétiques.   
Voici quelques dossiers prioritaires en 2023 :  

- Remplacement de l’éclairage de la piste d’athlétisme par du LED  
- Remplacement de l’éclairage du hall et placement de capteurs de présence  
- Remplacement de la chaudière de la piscine  
- Placement de panneaux photovoltaïques à la piscine  

 
Divers  

Les dossiers infrastructures suivants sont toujours à l’étude :  

- la création d'un parcours de trail permanent 
- la création d’un parcours VITA  
- la création d’une piste de descente VTT permanente  
- la création d’un nouveau terrain de football pour l’US Haversin  
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3.7. PCDR 
 
 
 

La volonté du Collège est à la fois de progresser dans la finalisation du PCDR en cours et 
de lancer le processus de nouveaux projets. 
Plusieurs fiches sont menées en parallèle. 
 
Le Collège poursuivra son travail dans le cadre de la création d’une maison rurale 
polyvalente en Centre-ville, rue du commerce 93. L’auteur de projet finalisera le projet et 
l’étude en 2023.  Il est à noter que dans ce bâtiment seront également accueillies 
l'Académie des Beaux-Arts et plusieurs associations dont l'Entraide.  La philosophie 
imposée par la Région wallonne consiste en effet à consacrer le bâtiment à des espaces 
partagés. L’objectif pour 2023 est d’obtenir de la RW l’accord sur l’avant-projet.  
 
Les abords de la gare de Braibant seront également aménagés dans le cadre du PCDR. 
Un budget de 330.000 euros a été prévu au budget 2023 pour les travaux.    
 
En ce qui concerne la Place du Baty à Biron, le cahier de charges a été attribué. Les 
travaux débuteront en 2023. 
 
Enfin, le Collège poursuit son travail avec l'appui de la FRW dans le cadre de l’adoption 
d'un nouveau PCDR.  (voir point 3.11). 
 
 
 
3.8. MOBILITE ET SECURITE 
 
 
 
3.8.1. Mobilité 
 
 
L'actualisation du plan de mobilité communal a fait l'objet d'un marché public. 
Les premiers contacts ont été pris avec l'adjudicataire. 
L'année 2023 sera largement consacrée à la mise en œuvre de cette actualisation. 
 
En collaboration avec le Bureau économique et le soutien du SPW, des bornes électriques 
devraient être installées en centre-ville et dans les villages. 
 
En ce qui concerne le covoiturage, la proposition, formulée par la commune et relayée par 
le Bureau économique auprès de la Région wallonne, d'installation d'une zone à Achêne a 
finalement été acceptée.  Par ailleurs, et pour rappel, une zone de covoiturage est prévue 
par le Bureau économique dans l'enceinte du futur zoning Condrolys. 
 
 
 



18 . 

 
 
 
3.9. TRANSITION CLIMATIQUE 
 
 
 
3.9.1. Energie 
L'actualité a poussé le Collège à prévoir un budget conséquent à consacrer à la maîtrise 
de l'énergie. 
Outre les actions décrites au 3.6. (Régie des Sports), les axes suivants seront suivis :  
 
3.9.1.1 Travaux 

Sur base des audits énergétiques réalisés, des travaux vont être entrepris :  
→ écoles : 

 remplacement de l'éclairage actuel par du LED dans les écoles de Braibant et 
Pessoux 

 placement de panneaux photovoltaïques à l'école de Pessoux 
 
→ CPAS 

 remplacement de la chaudière et amélioration de la régulation 

 remplacement des châssis 

 isolation des murs par l'extérieur 

 isolation des toitures 

 mise en place d'un pare-soleil 

 remplacement des éclairages du bâtiment 

 placement de panneaux solaires 
 
suite à notre sélection à l'appel à projets de rénovation énergétique des bâtiments 
communaux, lancé par la Région wallonne (travaux subsidiés à 80%) 
 
3.9.1.2 Primes 
Un crédit (revu à la hausse) de 10 000 euros est prévu pour des primes communales liées 
à la réalisation d'audits énergétiques. 
 
3.9.1.3 Contrôle et régulation 
L'agent chargé de l'énergie portera de nouveau une attention particulière aux 
consommations des chaudières et aux cuves à mazout des écoles communales.  Cet 
agent continuera à détecter toute anomalie de consommation d'énergie, notamment au 
moyen de jauges. 
Le système de régulation de la chaudière des Forges sera modernisé via le programme 
prioritaire des travaux ou un futur appel de la FWB à réaliser des travaux de rénovation 
pour améliorer la performance énergétique des bâtiments scolaires. 
 
3.9.1.4 Coordinateur·trice 

Le Collège va répondre à l'appel POLLEC 2022, qui vise à renforcer l'expertise interne des 
pouvoirs locaux en les incitant à engager un·e coordinateur·trice en vue d'élaborer, de 
mettre en œuvre et de suivre leur plan d'action pour l'énergie durable et le climat 
(PAEDC), dans le cadre de leur engagement dans la Convention des Maires : 
Si la candidature de Ciney est retenue, un·e coordinateur·trice sera engagé·e à temps 
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plein pour mener à bien les actions suivantes : 
 

 Mise en place d'une plateforme de rénovation énergétique des bâtiments à 
destination des particuliers dans le but d'encourager l'isolation des logements 
résidentiels en proposant un accompagnement individuel et personnalisé à chaque 
étape du projet ; 

 Conception d'une stratégie immobilière communale en définissant un plan de 
rénovation énergétique des bâtiments communaux pour chaque vecteur tels 
que l'isolation, le système de chauffage et la ventilation ; 

 Développement des espaces verts urbains afin d'offrir ombre, fraîcheur et humidité 
lors d'épisodes caniculaires et en imposant les citernes à eaux de pluie dans tous 
les permis d'urbanisme et la récupération d'eau dans toutes les toitures existantes 
des bâtiments publics, et cela en adaptation aux changements climatiques ; 

 Développement du potentiel photovoltaïque communal en listant du plus nécessaire 
au moins nécessaire les bâtiments communaux qui pourraient en bénéficier ainsi 
que de mener à bien l'installation d'une unité de haute production sur des sites tels 
que l'ancien marché couvert, la piscine ou encore le nouveau marché couvert ; 

 Planification et développement d'infrastructures de mobilité douce sécurisées et 
entretenues sur le territoire communal en listant les endroits potentiels et en 
choisissant un projet à mener à bien ; 

 Mise en place de primes à l'isolation et au développement du renouvelable à 
destination du public précarisé ; 

 
 
3.9.1.5 Bornes 

Le projet d'installation de bornes de rechargement de véhicules électriques se met en 
place.  La cartographie proposée par notre commune sera déposée en janvier. 
 
 
3.9.2. Semaine verte 
Menée en collaboration avec le CPAS, la « semaine verte » sera de nouveau l'occasion de 
mobiliser les citoyens autour des thématiques  telles que la mobilité, l'énergie et 
l'environnement. 
A travers des ateliers, conférences, vidéos et animations, le Cinacien sera encouragé à 
mener une réflexion sur ses modes de fonctionnement, à l'heure où chaque geste pour 
économiser l'énergie et sauver la planète compte. 
Les écoles seront conviées à participer à la semaine événement, tout comme Provélo et le 
GAL. 
 
 
3.9.3. Eoliennes 

Le Collège poursuivra sa volonté de sensibiliser la Région wallonne à la problématique de 
l'éolien sauvage dont notre commune est victime.  
 

Parcs autorisés et existants : 

 SOLANO WIND : 6 éoliennes à Pessoux (actuellement il y a une procédure de 
recours par un tiers contre l'octroi du permis unique) 

 EDF LUMINUS : 8 éoliennes à Achêne 

 NEW WIND : 5 éoliennes à Sovet (3 déjà existantes + 2 autorisées) 
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Parcs autorisés : 

 EOLY : 3 éoliennes à Sovet (autorisé sur recours par le Gouvernement wallon, mais 
la Ville de Ciney a introduit un recours au Conseil d'état) 

 
En cours d'instruction : 

 ENECO WIND : 5 éoliennes sur Yvoir-Ciney (enquête publique en cours) 
 
Parcs refusés : 

 ELECTRABEL : 5 éoliennes à Biron (refusé sur recours, pas de recours au Conseil 
d'état à notre connaissance) 

 EDF LUMINUS : 5 éoliennes à Emptinne (refusé sur recours, pas de recours au 
Conseil d'état à notre connaissance) 

 STORM 50 & ASPIRAVI : 3 éoliennes sur Houyet-Dinant (refusé sur recours, pas 
de recours au Conseil d'état à notre connaissance) 

 

 
 
3.9.4. Biométhanisation 
Le projet de biométhanisation mené par la Province avance bon train.  L'étude de pré-
faisabilité a révélé que le projet était viable. 
L'étude concernant la rentabilité est en cours.  Les parties potentiellement intervenantes 
seront probablement  consultées en 2023 afin de connaître leur position. 
 
 
3.9.5. Parc naturel et GAL 
Le dossier de candidature à la création du Parc naturel « Cœur de Condroz » a été 
déposé durant l'été 2022.  Un rapport d'incidence environnemental est en cours de 
rédaction.  Pour avril 2023, une priorisation des actions doit être réalisée ainsi qu'une 
première évaluation des moyens nécessaires. 
 
La nouvelle asbl créée par la fusion des GAL Condroz-Famenne et GAL Tiges et Chavées 
portera à la fois les projets GAL et Parc Naturel ?  Ces différents projets alimenteront une 
même stratégie de développement territorial à l'échelle des 6 communes (un seul projet de 
développement territorial financé par différents moyens et mis en œuvre par une seule 
asbl). 
Dans cette optique, les 6 communes vont déposer une candidature commune au 
programme LEADER (GAL) pour le 21 avril 2023. 
Pour ce faire, un appel à pré-projets a été lancé le 12 décembre dernier dans les 6 
communes concernées.  Les pré-projets feront l'objet d'une sélection par le Partenariat 
Public Privé (constitué de représentants publics et privés des 6 communes) début février.  
Cette sélection débouchera sur la rédaction de fiches projets. 
 
Les projets menés actuellement par le GAL se clôtureront courant 2023.  Le démarrage 
des projets du Parc naturel et de la nouvelle programmation est prévu pour l'année 
suivante. 
 
Pour rappel, les GAL travaillent sur les thématiques suivantes :  

 le soutien à l'économie locale 

 le développement touristique local (financement de certaines actions de la MT) 

 le développement de filières agricoles locales (lait, céréales, viande, fruits, 
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maraîchage) 

 l'autonomisation des fermes 

 la lutte contre la précarité et l'isolement 

 l'alimentation durable (Conseil de Politique alimentaire) 

 la préservation des paysages 

 la préservation de la biodiversité 

 le développement de la mobilité douce 

 la production d'énergie renouvelable locale (biomasse) et les économies d'énergie 

 le soutien à la gestion forestière et à la filière bois locale 

 les questions de logement 
 
 
 
3.10 TRAVAUX ET INFRASTRUCTURES 
 
 
 

Le dossier relatif à la construction des nouveaux ateliers communaux suivra son cours. 
Tous les lots ont été attribués en 2022. Le premier coup de pelle devrait être donné début 
2023. 
 
D’importants travaux d’entretien de voirie seront exécutés à Chapois, Leignon, Enhet, 
Ciney, Serinchamps et Senenne pour un montant de 680.243,47 euros, en 2023. Un crédit 
de 200.000 euros sera à nouveau affecté en 2023 à la rénovation de voiries.  
Un crédit de 200.000 euros sera à nouveau affecté en 2023 à la rénovation de voiries.  
L'entretien des murs et des trottoirs sera réalisé, comme chaque année. 
 
Au niveau de la mobilité active un budget de 310.000 euros a été inscrit pour la 
concrétisation de trois des fiches déposées et approuvées par le gouvernement wallon 
dans le cadre du PIMACY. Ces fiches concernent la création de trottoirs rue Verte voie et 
rue du cimetière à Ciney et rue de Basy à Leignon. 
 
Le service travaux va terminer le travail de verdurisation des cimetières en 2023.  
 
Renouvellement du matériel de roulage : le véhicule utilisé par les fossoyeurs sera 
remplacé en 2023.   
 
Un crédit de 55.000 euros sera prévu dans le cadre de la suite du dossier d’étude de 
l'aménagement de l'Avenue Schlögel.  
Ce crédit sera activé si le projet de la ville déposé dans le cadre du FEDER par le 
gouvernement wallon est approuvé.  
 
En fonction de l'état d'avancement du dossier de démolition et de construction de la 
nouvelle gare, les travaux d'aménagement de l'esplanade pourraient débuter en 2023 
(parement, fontaine, bancs, éclairage,...). ? 
 
 
Site du Stade Lambert : 75.000 euros ont été prévus au budget pour désigner un auteur 
de projet pour l’aménagement de l’extension du parc sur le site de l’ancien stade. 180.000 
euros ont été également prévus en subsides pour permettre à la Régie Autonome des 
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Sports de l’étude et la réalisation d’un pumptrack au niveau de l’extension du parc Saint-
Roch. 
 
3.11 COMMUNICATION 
 
 
 
Le Service « communication » poursuivra en 2023 sa mission d'information envers le 
public, la mise en valeur de la Ville de Ciney et de ses atouts et entretiendra un dialogue 
permanent avec le citoyen.  
Il utilisera, pour poursuivre cet objectif, le site internet mis à jour quotidiennement, ainsi 
que les réseaux sociaux de l'Administration : Facebook et Instagram.  
En 2023, toujours dans le but d'informer la population cinacienne, une newsletter 
mensuelle sera créée.  
Nous procéderons au changement de matériel de diffusion en centre-ville. Un marché a 
été attribué en 2022. 
 

 
 
3.12 PARTICIPATION CITOYENNE 
 
 
 

La nouvelle Opération de Développement Rural se poursuivra en 2023. Les prochaines 
étapes sont la présentation aux citoyens de l’ensemble des projets proposés, la sélection 
des projets par la CLDR en fonction de la stratégie définie, l’approbation du projet final par 
le conseil communal et le dépôt du projet au gouvernement wallon pour approbation.  
La Ville relancera le budget participatif en 2023 et poursuivra la concrétisation des projets 
en cours. 
La participation citoyenne des plus jeunes sera également encore et toujours encouragée 
dans le cadre du conseil communal des enfants.  
 
 
 
 
3.13 INFORMATIQUE 
 
 
 
Dans la continuité des années 2021 et 2022, et toujours en phase avec les 
recommandations de l’audit réalisé en 2020, les priorités seront les suivantes :  

- Sécurisation de notre infrastructure informatique et formation de notre personnel 
aux bonnes pratiques  

- Modernisation de notre infrastructure réseau  
- Dématérialisation et digitalisation  

- Lutte contre la fracture numérique via divers appels à projets et en concertation 
notamment avec l’EPN  

 
 
 



23 . 

 
 
 
3.14 CULTURE ET TOURISME 
 
 
 

L'année 2021 consacrée à Jean de La Fontaine se clôturera par l'installation d'une œuvre 
d'art au Parc Saint-Roch au printemps 2023. 
Celle-ci inaugurera un parcours d’œuvres évolutif, sur la thématique des fables, qui devrait 
attirer familles et touristes. 
 
L'année 2023 verra également se concrétiser la réalisation d’œuvres « street art » sur 
certains murs de la Ville.  Ce projet devrait lui aussi éveiller la curiosité des visiteurs, tout 
comme l’aménagement d’un banc artistique dans la cour du Château (Sentiers d'Art). 
 

Nos collaborations avec l'asbl Place O Arts ains qu'avec le  Festival Résonances seront 
source de nouveaux projets. 
 
Pour les touristes fans de  nature et de sport (mais pour les Cinaciens aussi!), notre 
Commune est à présent balisée de « points noeuds » (en collaboration avec la Province).  
La carte « papier » arrivera en 2023.  Un réseau trail/VTT (en collaboration avec la Maison 
du Tourisme) est en train d'être testé et verra le jour en 2023. 
 
Le développement du Chemin de Fer du Bocq, grâce à la subvention qui vient de lui être 
accordée dans le cadre du plan de relance, mènera à une collaboration plus étroite avec 
le PFTTSP.  Cette collaboration est un souhait émis lors de la participation de notre Ville 
au 30e anniversaire du Chemin de Fer du Bocq en août 2022. 
 
 
 
3.15.PATRIMOINE 
 
 
 

Les opérations d'aliénation et d'acquisition seront poursuivies :  

 Vente des terrains de Vincon (environ 4 hectares). 

 Vente de la chapelle de Jannée (finalisation) 

 Vente éventuelle de l'immeuble de Conjoux (logements d'urgence) pour l'acquisition 
d'un immeuble mieux situé en centre-ville. 

 Extension envisagée du hall de sports. 

 Création de « PISC » à Sovet et Pessoux. 

 Construction de nouveaux ateliers communaux. 

 Travaux de rénovation au Parc Saint-Roch pour un montant de 70 000 euros. 

 Aérogommage des monuments aux morts. 

 Vente de terrains agricoles à Chapois 
 
 
3.15.1 PATRIMOINE CULTUREL 

 Finalisation de la demande de label « Ma commune dit Oyi » 
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3.16 SANTE 
 
 
 

Les principales initiatives sont les suivantes : 

 Poursuite de la mise en place d'un numéro d'appel d'urgence pour les personnes 
fragilisées, malades ou isolées. 

 Participation aux actions en faveur des « aidants proches ». 

 Participation aux campagnes de sensibilisation d'associations de lutte contre le 
cancer. 

 Formation aux premiers soins pour les adultes. 

 Installation de nouveau défibrillateurs : après ceux installés il y a deux ans (Maison 
du Tourisme, Pascougui, Conservatoire, école de Leignon, Rue Courtejoie), huit 
nouveaux défibrillateurs seront installés dans les villages (école de Chevetogne, 
salle des fêtes de Braibant, salle des fêtes de Sovet, salle des fêtes de Conjoux, 
salle des fêtes d'Haversin, école de Pessoux, école d'Achêne, église de Biron). 

 
 
3.16.1 Handicap 

La commission HANDICAP inaugurera le vélo électrique pour transport de personnes en 
chaise roulante.  Acquis dans le cadre du budget participatif, il sera mis à disposition du 
public dès le printemps 2023. 
La commission souhaite aussi réfléchir aux problématiques suivantes :  

 Accessibilité aux commerces 

 Cartes de promenade pour personnes à besoins spécifiques 

 Sensibilisation des automobilistes se garant sur les trottoirs ou sur les places PMR 


